



RESTO DU COEUR®

Communiqué de presse

Partenaire de communication :

Isabelle Schmit chez Luna

Tél. : +32 2 658 02 93

GSM : +32 495 59 38 06

isabelle@luna.be

Communiqués de presse Restos du Cœur

Les Restos du Cœur : « Tous pauvres demain ... Ou pas ! Luttons maintenant et durablement contre la pauvreté »

Une conférence-débat des Restos du Cœur a lieu ce soir à l'Université libre de Bruxelles (ULB)

Fernelmont, le 9 novembre 2022 – La Fédération des Restos du Cœur, piliers de l'aide alimentaire sur l'ensemble du territoire belge, organise ce soir une conférence-débat sur le thème « Tous pauvres demain ? Lutter maintenant et durablement contre la pauvreté » - en collaboration avec l'Université libre de Bruxelles (ULB). L'événement s'axera notamment sur les difficultés rencontrées par les étudiant·es et jeunes travailleurs en situation de précarité. Dans le contexte actuel, il s'agit d'inciter ceux qui le peuvent à agir durablement et structurellement contre la pauvreté.

« Demain tous pauvres ? » Est-ce un cauchemar ou une prévision réaliste ? Les Restos du Cœur s'interrogent en voyant croître chaque jour le nombre de leurs bénéficiaires, dans un contexte social, économique et politique peu réjouissant.

Une situation de plus en plus complexe

Comment survivre quand les revenus sont insuffisants pour faire face à la hausse généralisée des prix ?

Jean-Gérard Closset, Président de la Fédération des Restos du Cœur de Belgique, déclare : « De manière générale, les montants des revenus d'intégration sociale évoluent à la hausse mais sont insuffisants pour se nourrir, se chauffer, payer un loyer, ... Il en va de même pour les autres allocations sociales (indemnités de chômage, allocations de handicap, etc.). Ces différentes aides sont insignifiantes par rapport au seuil de pauvreté. »

Lors de l'événement de ce soir, les échanges porteront particulièrement sur les difficultés rencontrées par les étudiant·e.s et jeunes travailleurs - les adultes de notre société de demain - qui ne s'en sortent plus financièrement. Quand il faut choisir entre étudier OU devenir "jobiste" pour se nourrir et se loger, un choix malheureux s'impose naturellement.

« Obligés de trouver un travail pour essayer de vivre dignement, les étudiants sont devenus une composante permanente du marché du travail. Beaucoup d'entre eux sont confrontés trop tôt au monde de la débrouillardise pour soutenir leur projet d'études et tenter de décrocher un diplôme coûte que coûte. 4% des jeunes bruxellois ont recours à des aides sociales pour 'survivre' (Bruxelles recense 325.000 jeunes de 18 à 25 ans *). » ajoute Jean-Gérard Closset.

« La précarité étudiante, croissante depuis des années, a connu une augmentation fulgurante avec la crise du Covid. Les services sociaux de l'Université ou les CPAS ont veillé à y remédier, mais les besoins sont énormes. Il n'est pas normal que des étudiants doivent recourir à l'aide alimentaire ou ne parviennent pas à payer leur loyer et ces questions sont encore aggravées par l'actuelle crise énergétique. Peu de problèmes me préoccupent autant, et nous préoccupent autant comme Institution. Je suis heureuse que les Restos du Cœur partagent cette préoccupation et la mettent en débat, » explique Annemie Schaus, rectrice de l'ULB.

Juliette Paume chargée de projets à l'Observatoire de la Vie Etudiante présentera les résultats d'une étude menée en collaboration avec Joël Girès (IGEAT, Observatoire des inégalités) et qui porte sur les inégalités de conditions de vie des étudiants de l'ULB. Selon cette étude, les inégalités socio-économiques entre les familles se traduisent en inégalités entre les étudiant.e.s. L'origine sociale, la nationalité, l'âge ou le fait de vivre chez ses parents ou non sont autant de facteurs qui influencent la situation économique des étudiant.es. Or, les inégalités économiques impactent la réussite académique, au détriment des plus précaires. En outre, l'enquête montre qu'une proportion des étudiant.e.s n'a pas recours aux aides sociales même quand ils sont éligibles, posant ainsi la question du non-recours aux aides. (<https://www.ulb.be/fr/l-ulb-s-engage/ove>).

Des mesures d'aide insuffisantes et inefficaces

Certes, des mesures d'aide sont prises. Mais, elles sont insuffisantes et inefficaces : « Les Restos du Cœur espèrent que cette soirée, organisée en partenariat avec l'ULB, encouragera une réflexion commune et des actions concrètes afin de créer des lendemains meilleurs pour nos jeunes précarisés. » poursuit Jean-Gérard Closset.

Dominique Watteyne, Déléguée à la gestion quotidienne et Administratrice du Collectif Récup ASBL, s'exprimera sur l'initiative des frigos partagés : « A l'ULB, depuis le 25 octobre 2021, nous avons distribué plus de 1000 colis de produits frais. Nous avons également proposé des lunchs le midi à 550 étudiants. Nous récupérons une centaine de tonnes de surplus de nourriture par an et entre 100 et 150 kg de produits bios chaque semaine qui sont acheminés en vélo électrique, offert par l'ULB, avec une remorque. ».

Christine Mahy, Secrétaire générale du Réseau Wallon de Lutte contre la Pauvreté (RWLP) se penchera, quant à elle, sur les enjeux structurels de la sortie de la pauvreté pour les étudiant.e.s et les jeunes travailleur.euse.s. Les conditions nécessaires à la création d'un terreau fertile de sortie définitive de la pauvreté des étudiant.e.s seront abordées. Les réponses structurelles envisageables (études, logement, mobilité, statut, santé) et le droit fondamental à une alimentation saine seront examinés ainsi que les aspects concernant la composition des revenus et l'appauvrissement de la chaîne familiale. Christine Mahy se focalisera ensuite sur le sens du travail, le travail librement choisi et la mise en place d'un cadre de confiance auprès des jeunes. Selon elle, il faut à terme « passer de la gestion de la pauvreté à l'élimination de leur appauvrissement. »

Les Restos du Cœur, indispensables depuis 37 ans à la survie de milliers de familles

Les Restos du Cœur sont actifs en Belgique depuis 37 ans. En œuvrant au quotidien, ils pallient l'échec du système actuel et l'absence d'une solution durable et efficiente. Les Restos appellent les pouvoirs politiques à trouver une vraie solution car personne ne devrait plus aujourd'hui avoir faim ou avoir froid !

Les Restos rappellent que toute personne impactée et désemparée par la hauteur des régularisations et/ou des demandes d'acompte pour l'énergie peut se renseigner gratuitement en formant le 1718 (Région Wallonne) ou le 0800/35243 (Bruxelles).

Les personnes en difficulté financière peuvent aussi s'adresser à l'Observatoire du Crédit et de l'Endettement. Cette asbl est active depuis plus de 25 ans dans l'éducation financière, la consommation, le budget, les services financiers aux particuliers (dont le crédit) ainsi que

l'endettement, le surendettement et le recouvrement de dettes. Cet organisme a notamment pour mission :

- la prévention des difficultés financières durables. L'équipe propose notamment des outils, des ateliers et des actions de prévention à la carte, destinés à tout public.
- la mise en place d'un service de consultations juridiques gratuites pour les particuliers et les professionnels.

Pour en lire plus, il suffit de consulter son site en ligne : observatoire-credit.be ou de prendre contact par téléphone au 071.33.12.59. (Numéro non surtaxé)

***Source : SPF Intégration Sociale**

A l'attention de la rédaction :

Pour toute publication, nous vous saurions gré d'utiliser le **logo** de la Fédération des Restos du Cœur de **Belgique** (et non le logo français dont l'usage par la Fédération n'est pas autorisé en Belgique).

Si vous souhaitez de plus amples informations ou une interview avec les Restos du Cœur, veuillez contacter Isabelle Schmit chez Luna : isabelle@luna.be,
+32 2 658 02 93 ou +32 495 59 38 06.

À propos de la Fédération des Restos du Cœur de Belgique

Créée en 1991, la Fédération des Restos du Cœur de Belgique est une association sans but lucratif qui offre un ensemble de services destinés à lutter contre l'exclusion : [aide alimentaire](#), [à l'éducation](#), [au logement](#), [aux soins de santé](#) et des espaces [parent\(s\)/bébé\(s\)](#).

La Fédération des Restos du Cœur de Belgique regroupe aujourd'hui 19 Restos du Cœur : 13 en Wallonie (Arlon, Charleroi, Gembloux, La Louvière, Liège, Marche, Mons, Mouscron, Namur, Quiévrain-Honnelles, Val de Sambre, Verviers, Wavre), 4 en Flandre (Aarschot, Assenede, Oostende, Tienen), 2 à Bruxelles (Saint-Gilles et Laeken) ainsi que 5 antennes, réparties sur tout le territoire belge. 3 Restos du Cœur mobiles délivrent par ailleurs des colis alimentaires complets en Wallonie et à Bruxelles.

Les Restos du Cœur se composent d'une équipe d'une centaine de salariés et de près de 500 bénévoles. Pour de plus amples informations : www.restosducoeur.be



ULB UNIVERSITÉ LIBRE DE BRUXELLES 

TOUS PAUVRES DEMAIN ?

CONFÉRENCE-DÉBAT

**LUTTER MAINTENANT
ET DURABLEMENT
CONTRE LA PAUVRETÉ.**

bit.ly/touspauvresdemain

9 NOVEMBRE 2022 DE 17H À 19H

ULB - CAMPUS DU SOLBOSCH - BÂTIMENT S - SALLE DUPRÉEL

ACCÈS LIBRE - INSCRIPTION OBLIGATOIRE